

 <p>Centro Educacional de Adultos El Monte RBD 16.857-2 www.centroadultoselmonte.cl E-mail: contactoelmonte@gmail.com 942294704</p>	GUÍA	Historia y Geografía Relación entre Indígenas y Españoles en la Colonia.		
	Roxana Aravena Pinto			
	Nombre:			
Curso:		Fecha:		
Objetivo: Conocer el proceso de alzamientos mapuches en defensa de sus territorios, encuentro español indígenas.				

Los alzamientos indígenas

La mayoría de los pueblos indígenas resistieron la presencia española desde los inicios, a partir de la primera incursión de Diego de Almagro. Sin embargo, en el sur de Chile, esta oposición siempre fue tenaz e implacable. La situación fue distinta en la zona central, en donde, luego de unos levantamientos iniciales, los indígenas se sometieron a los conquistadores españoles, colaborando con ellos en diversas actividades tales como la construcción de ciudades y tareas agrícolas, entre otras. El mestizaje fue mucho más rápido en esta parte del territorio y por ello es que ya no existen pueblos originarios en esta zona.

Uno de los primeros levantamientos estuvo liderado por un cacique del Aconcagua llamado **Michimalonco**, quien reunió y organizó a las comunidades indígenas de los alrededores para expulsar a los españoles de sus tierras. El 11 de septiembre de 1541, estos indígenas incendiaron y destruyeron todo lo que hasta ese momento había sido levantado por Pedro de Valdivia en la recién fundada ciudad de Santiago. Los españoles lograron defenderse, pero perdieron importantes recursos, quedando aislados por más de dos años, hasta que, en 1543, recibieron refuerzos desde el Perú con los que lograron restablecer el orden. Para consolidar la conquista del territorio, Pedro de Valdivia marchó hacia el sur en 1550 con el objetivo de fundar ciudades y fuertes. Pero a medida que avanzaba hacia el sur del río Bío-Bío, la resistencia de los mapuches se volvía más fuerte, lo que dio inicio a la llamada **Guerra de Arauco**.

La Guerra de Arauco

Se conoce como Guerra de Arauco al conflicto que se desarrolló entre españoles y mapuches por más de 300 años. Sin embargo, a pesar de lo extenso, este no fue un conflicto constante. Es decir, durante todos esos años, hubo también períodos de tregüa en las relaciones, existiendo incluso momentos de colaboración entre uno y otro bando.

Primer período de la guerra

El primer período de esta guerra fue muy violento. Como habíamos dicho anteriormente, los mapuches se resistieron a la ocupación que Valdivia inició en 1550 en la zona. A pesar de que inicialmente no contaban con armas y caballos como los españoles, lograron sacar partido al conocimiento que tenían del territorio, desarrollando tácticas de combate que les permitieron pelear de igual a igual en contra de los invasores. Continuamente atacaban los fuertes y las ciudades españolas, aislándolas de ayuda. Por su parte, los españoles que peleaban contra los mapuches no eran militares experimentados ni profesionales y debían costear por su propia cuenta las armas y pertrechos que eran utilizados en las batallas.

Fueron numerosas las batallas que se dieron en este período. En una de ellas, en 1553, cerca de Tucapel, el toqui Lautaro sorprendió a los españoles con una gran ofensiva en la que Valdivia fue

derrotado, apresado y asesinado. Con este triunfo, los mapuches comenzaron a avanzar hacia el norte, obligando a los españoles a abandonar sus posiciones. A pesar de la pérdida, los españoles mantuvieron la política de conquista y de fundación de ciudades y aumentaron sus contingentes en la zona. Pero hacia 1598, un levantamiento general liderado por Pelentaru derrotó a los españoles y destruyó gran parte de las ciudades y fuertes, obligándolos a retroceder.

Segundo período de la guerra

El segundo período en la Guerra de Arauco –ya en la etapa de la Colonia– está caracterizado por la llamada frontera. Aquí se establece el límite que marca el río Bío-Bío y se aplican diferentes estrategias para enfrentar la guerra en dicha frontera. Como consecuencia de la derrota española, a comienzos del siglo XVII, se comienzan a enviar desde el Virreinato de Perú, grandes sumas de dinero para la organización de un ejército permanente. Con ello, se logró pacificar las tierras ubicadas al norte del río Bío-Bío mediante la fundación de muchas ciudades y fuertes. También, se decretó legalmente que los indígenas que eran capturados en guerra podían ser esclavizados, lo cual abrió un importante negocio para los españoles, los que traspasaban la frontera para capturar indígenas que luego vendían. Estas prácticas fomentaron las odiosidades en los indígenas y fueron duramente criticadas por los misioneros.

Sin embargo, hacia la segunda mitad del siglo XVII, comenzó a disminuir la actividad bélica, desarrollándose un mayor acercamiento entre uno y otro lado de la frontera. Esto se vio favorecido por los parlamentos, que eran encuentros entre las autoridades coloniales y los loncos mapuches en los que se jactaban normas para el comercio y se intercambiaban regalos. Esta convivencia pacífica era interrumpida por malones y malocas, que eran expediciones rápidas y violentas realizadas por uno y otro bando, en zonas cercanas a la frontera en las que se capturaban enemigos y se robaba. Estas prácticas de hostigamiento mutuo resultaban muy difíciles de controlar. Sin embargo, a pesar de ellas, en la frontera se estableció un importante intercambio comercial, cultural y étnico, cuyo principal resultado fue el mestizaje de ambos pueblos.

Actividad

Busca, averigua e investiga sobre algún toqui mapuche importante durante el período de la conquista y colonia en Chile. escribe su biografía (mínimo una plana)